
「我是一個盲人，能從基
層走到人民大會堂，依法履行
職責，這就是 『摸』 得着的民
主！」 十四屆全國人大唯一一
位盲人代表、福建省殘聯兼職
副理事長王永澄18歲因意外
事故雙目失明。他克服重重困
難，一步步成為盲人醫療按摩
主任醫師，1995年起，他持

續開展殘疾人康
復、教育、培訓、
就業、幫扶濟困等活
動，幫助6000多名盲人
走上脫貧和自立之路。

當選全國人大代表後，
王永澄不斷收到各地殘疾人朋
友的訴求。他認真記錄、深入
調研，形成代表建議，積極發
聲。站在 「代表通道」 上，他
講述了自己經歷的暖心時刻：
為殘疾學生提供大字版教材的
建議被採納並寫入法律，今年
大會又為他專門提供一份能夠
用 「指尖」 觸讀的政府工作報
告……滿滿細節讓他履職無障
礙，也讓他感受到國家和社會
對殘疾人群體的關愛。

「代表通道」 濃縮了王永
澄從盲人按摩師成長為全國人
大代表的奮鬥歷程。每位代表
委員的民主權利都得到充分保
障，代表委員盡心履職，生動
詮釋全過程人民民主的真諦。

通達民心民意 道出開放自信
2024全國兩會
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2018年，全國兩會首次開啟

「代表通道 」 、 「委員通
道」 ，此後這 「兩條通道」 與匯
聚國家各部委負責人的 「部長通
道」 一起，被稱為三條 「兩會通
道」 。如今，三條通道已成為外
界感知中國的一扇窗口，它通向
各位代表委員一年來在基層感受
傾聽的民心民意，也道出中國高
質量發展之路上胸懷的開放自
信。本次兩會是新冠疫情放開後
首次參照疫情前的開放程度安排
採訪，更多中外記者得以在 「通
道」 現場，直觀感受到中國的民
生脈動以及大國風範。

大公報記者 王珏北京報道
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空軍雄鷹擊長空 任何時候敢拚刺刀
新時代強軍路上，

航母、大型驅逐艦等大
國重器相繼誕生，殲-20、運-20等先
進戰機批次列裝，一大批高素質專業化
新型軍事人才接連湧現。全國人大代
表、空軍航空兵某旅副參謀長高中強
2022年第一次駕駛殲-20飛機執行為
志願軍烈士遺骸歸國護航任務。當天
下着暴雨，雲層非常厚，能見度極

低，但他和戰友下定決心， 「即
便是天上下刀子，也要飛！」
2023年第二次駕駛殲-20飛

機為英烈護航時，他和戰
友特別針對複雜氣象條
件下的飛行進行了全面
細緻的準備，只為萬無
一失接迎英雄回家。

在 「代表通道」
上，高中強回憶，

「當時雲上陽光普照，讓我們感受到今天的幸福
來之不易，激勵我們任何時候都要敢於空中拚刺
刀。」

高中強在訓練中，最大要承受八九個G的載
荷，相當於八九倍的體重壓在身上；要忘記身體
的疼痛反應，將飛行技術、應變能力變成自己的
肌肉記憶， 「空軍官兵就像一群翱翔天空的雄
鷹，天南海北、日夜兼程、搏擊長空，在強軍道
路上奮力跑出自己的加速度」。

「兩會通道」 是進入
會場的必經之路，曾經的

人民大會堂前大廳，屢屢上演記者 「圍追堵
截」 代表委員的情形，也曾有一些部長對着鏡
頭躲躲閃閃、拱手而別。而如今，三大 「兩
會通道」 成為全國兩會常設性安排，代表委
員以及國家部委主官問不避諱、答不避難，
體現了清新有序的會風，樹立了開明開放的
形象。

不少記者注意到，近年來，代表委員們
在話筒和鏡頭面前愈發落落大方，還經常
「精句」 不斷。從容表達背後，是代表委
員們功課準備充分以及履職能力的提升。
他們來自五湖四海，從事各行各業，一年
來穿越山山水水、深入田間地頭，重實際
察實情，傾聽不同階層群體的關切與訴
求，帶來冒着熱氣、帶着露珠的意見建
議，從不同切口生動展現國家發展的各
個側面。

與此同時，無論是 「新面孔」 ，
還是 「老朋友」 ，各位部長面對犀利
提問也是有問必答、直面關切。有記
者提問第一次走上 「部長通道」 的
新任科技部部長陰和俊 「緊張
嗎」 ，他笑言：不緊張，沒什麼可
緊張的。 「不緊張」 的自信源於
他們對主管工作的胸有成竹，更
來自於經濟社會發展成就的底
氣。過去一年，國家重大科技
創新捷報頻傳、新質生產力加
快形成、綠色發展動能澎
湃，中國經濟高質量發展之
路愈發堅定有力，這令部
長們信心滿滿。不少外國
記者表示，這些 「通
道」 上的聲音，體現了
中國政治進程的透明
和開放。

大公報記者
王珏

有問必答
開放源於自信

兩會通道
2018年3月5日上午，第十三屆全國

人民代表大會第一次會議開幕式前，開
啟了全國人民代表大會 「代表通道」 ，
邀請各方面代表亮相。這是全國人代
會歷史上第一次通過通道採訪的形式
講述代表心聲。亮相通道的代表人選
從媒體推薦和代表團推薦中產生，
充分結合熱點話題。接受採訪的代
表也覆蓋各個層面；2018年3月3
日開幕的全國政協十三屆一次會
議則首次開啟 「委員通道」 ，邀
請委員們現場回答記者提問。
此後，每年全國兩會都會設置
「代表通道」 、 「委員通
道」 ，與列席全國兩會的國
務院各部門主要負責人對
外界解讀政策舉措、回應
熱點難點的 「部長通
道」 一起，合稱為 「兩
會通道」 。

資料來源：
新華社
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小當歸牽動人心 歡迎暑假再來
「去年冬天，來自寶島台灣

的 『小當歸』 們到我們哈爾濱體
驗了歡樂的冰雪世界，他們離開
的時候依依不捨。歡迎暑假再
來，我帶寶寶們去看丹頂鶴。」
全國政協委員、哈爾濱市副市長
張海華在 「委員通道」 上深情喊
話台灣同胞，希望他們再次前往
東北冰城體驗別樣風光。

今冬哈爾濱旅遊熱引發關
注，一位名為 「小當歸」 的台灣
小朋友想去哈爾濱遊玩的視頻在

網上爆紅。另一位生活在台灣的
「小當歸」 也喊話哈爾濱，表示
自己對糖葫蘆、鐵鍋燉大鵝和烤
肉情有獨鍾。台灣當歸，一聲
「小當歸」 觸動無數人心靈。網
友們紛紛呼籲 「小當歸」 回家，
且中國大陸任何一個城市都熱烈
歡迎他們的到來。在哈爾濱各方
的周到安排下， 「小當歸」 們圓
夢了，如願以償地去了哈爾濱，
收穫了溫情和祝福。

「小當歸」 的 「爾濱」 溫馨

之旅讓人感動，真切地體現了
「兩岸一家親」 。冰雪之城的市
民展現了黑土地的熱情好客以及
「家」 的歸屬感，其熱烈氛圍
不僅推動了東北地區的文旅
消費，更進一步促進了整
個民族的凝聚與交流。



「寧願睡地板、
也要做市場。」 全國
政協委員、九牧集團
董事長林孝發1990年

在福建南安創立九牧品
牌，從僅有兩名員工的家

庭小作坊做起，歷經三十餘年
艱苦奮鬥將企業發展成為國內
領先、世界知名的衞浴品牌。
在 「委員通道」 上，他表示，
九牧從普通廠房，再到全球首
創綠色燈塔工廠，實現了智能
化、數字化轉型，讓中國產品
走向全球，企業家艱苦奮鬥精
神一定不能丟。

「像我們這樣的企業，在
我們福建還有很多」 ，林孝發
介紹，南安所在的泉州是一座
「睡不着」 的城市，拚勁已融
入企業家血液，一大批民營企
業、國潮品牌在這裏走向世
界；晉江也是福建泉州一個縣
級市，經濟實力連續29年在
全省領跑。福建有一首經典的

閩南歌曲《愛拚才會贏》，其
中有句歌詞是 「三分天注定，
七分靠打拚」 ，體現了閩商奮
鬥精神。

今年政府工作報告指出，
全面落實促進民營經濟發展壯
大的意見及配套舉措，讓民營
企業敢闖敢投敢創新，這讓來
自企業界的代表委員倍感振
奮，也給了廣大民營企業家巨
大鼓舞。

民營經濟機遇

閩商崛起靠打拚
智能轉型闖全球

摸得着的民主

科技自立自強是贏得未來
國際競爭的關鍵。全國人大代
表、武漢高德紅外股份有限公
司董事長黃立在 「代表通道」
上說，多年前，他參加一次會
議時，遇到一位失去雙手的退
伍老兵。他因此想進行科技攻
關，幫助肢體殘缺的人正常生
活。 「經過多年努力，我帶領
團隊研發出了65000通道，雙
向的腦機接口芯片！」 黃立
說，目前國外的腦機接口技術
只有單向3000多通道，高德
紅外研發的是65000雙向通
道，全球領先。這項技術將為
許多過去無法實現的醫療應用
提供了可能，例如賦予假肢真
實的觸感。未來甚至可以實現
對外部設備和計算機進行控
制，可以打字、移動鼠標，幫
助盲人復明，許多科幻的場景
都有可能成為現實。

首次亮相部長通道的新任
科技部部長陰和俊則結合自己

長期在科研院所工作的經歷，
強調了青年科技人才的作用。
他表示，很多重大科研成果的
產出都活躍着青年科技人才的
身影，未來將發揮國家實驗
室、科研機構、高校、科技領
軍企業等特色優勢，建設協同
高效的戰略科技力量，打造科
技強國建設的 「國家隊」 。

研雙向腦機芯片
對接科幻與現實

盲人履職無障礙
助殘關愛在指尖

強軍建設加速

攻關核心技術





兩岸民心融合

記者觀察

▲大公報記者在第二場 「部長通
道」 提問。

▲▲全國政協委員張海華全國政協委員張海華。。
中新社中新社

▲全國政協委員林孝發。中通社

▲全國人大代表黃立（左）攙扶全國人大代表、中國盲人按摩學會
會長王永澄。 中新社

掃一掃有片睇

掃一掃有片睇

▲▲全國人大代表全國人大代表、、殲殲2020飛飛
行員高中強行員高中強。。 新華社新華社


